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Es una publicación del Departamento de Ciencias 

Contables de la Facultad de Ciencias Económicas y 

Administrativas de la Pontificia Universidad Javeriana.

Misión

En el inmediato futuro, la revista Cuadernos de 

Contabilidad, del Departamento de Ciencias Contables 

de la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas 

de la Pontificia Universidad Javeriana, impulsará 

la visibilidad del conocimiento científico contable, 

en el contexto nacional e internacional, producto 

de investigaciones originales que propendan por 

el fortalecimiento profesional y disciplinar de la 

contabilidad en pro del bienestar económico y social.
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Política editorial

En las Ciencias Contables, la producción de co-

nocimiento científico conlleva el dinamismo 

en la generación de redes de saberes, producto 

de la investigación realizada por los diferentes 

actores de la comunidad científica contable, 

buscando la vinculación efectiva entre el mun-

do que experimentamos cotidianamente y la 

praxis científica, entre las acciones formales y 

el consenso informal y la tradición.

Ante este hecho, Cuadernos de Contabilidad 

surge en 1995, producto de la iniciativa de al-

gunos docentes y de la dirección de la carrera, 

única unidad académica del área contable de 

aquel entonces, para generar espacios de difu-

sión del trabajo cotidiano de los profesores. 

Figura 1. Diseños anteriores de la revista Cuadernos de Contabilidad

tal motivo, se privilegian los trabajos que tienen 

rigor conceptual y metodológico y que corres-

ponden a artículos de investigación científica y 

tecnológica, reflexión y revisión.

Función esencial

Publicación de resultados de investigaciones 

que aportan al desarrollo de las Ciencias Con-

tables.

A la fecha, han sido publicados 40 núme-

ros de Cuadernos de Contabilidad, que cuentan 

con un reconocimiento significativo en la co-

munidad contable de la universidad y de dife-

rentes círculos universitarios nacionales. En 

este sentido, la publicación ha cumplido un 

objetivo importante, al divulgar las actividades 

de docencia y los temas de trabajo cotidiano, 

como consultoría, revisión documental e in-

vestigación germinal, por parte de los profe-

sores.

Como publicación semestral arbitrada, Cua-

dernos de Contabilidad incluye trabajos inéditos 

que abordan diversos fenómenos de carácter 

general, plural e interdisciplinar, que atañen a 

las Ciencias Contables. Su propósito es facilitar 

la visibilidad del conocimiento a la comunidad 

contable (docentes, investigadores, estudiantes 

y profesionales de las Ciencias Contables). Al 

congregar los avances en investigación adelan-

tados por diferentes instituciones académicas, 

colombianas e internacionales, busca propor-

cionar elementos de apoyo en la construcción 

de una cultura científica crítica que propenda 

por el progreso de la contabilidad como cien-

cia, profesión y medio de desarrollo social. Por 



Cobertura temática

Trabajos inéditos que abordan diversos 

fenómenos de carácter general, plural e 

interdisciplinar, que atañen a las Ciencias 

Contables. 
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Editorial

Entrevista: a 20 años de la 
aparición de Cuadernos de 
Contabilidad
doi: 10.11144/Javeriana.cc16-40.eacc

Mantener, mejorando cada vez la calidad y la 

audiencia, una revista en nuestro medio no es 

tarea fácil, aun contando con el apoyo de una 

institución académica sólida como la Pontifi-

cia Universidad Javeriana; y este es el caso de la 

revista Cuadernos de Contabilidad, del departa-

mento de Ciencias Contables. Y hoy la revista está 

de plácemes, pues cumple 20 años de haber 

publicado su primer número. Los que conocen 

de cerca este recorrido, saben que la labor no 

ha sido sencilla, saben también de las dificul-

tades, de los obstáculos, pero también de cómo 

número tras número, la revista se ha agigantado 

abriéndose paso en el ámbito nacional y obte-

niendo un importante reconocimiento acadé-

mico internacional. Para saber sobre estas cosas 

y otras más, el profesor Gabriel Rueda-Delgado, 

editor de Cuadernos de Contabilidad desde 2007, 

nos dedicó este tiempo para conversar sobre la 

publicación, pero algo hace sospechar que no 

solo fue conversación, tal vez y sin decirlo, para 

el profesor Rueda este tiempo también fue evo-

cación y a lo mejor algo de emoción y de nos-

talgia.

¡Feliz cumpleaños, Cuadernos de Contabili-

dad!

Jorge Pinzón. Profesor Rueda, ¿en qué cir-

cunstancias surgió la idea de organizar y pu-

blicar la revista Cuadernos de Contabilidad?

Gabriel Rueda. 

La revista surgió en 1995, por iniciativa de José 

Joaquín Maldonado, primer director del recién 

creado departamento, y su contenido era propues-

to por los profesores de esa unidad académica. 

En total, se crearon 12 números de la revista 

que, por definición, era una publicación inter-

na. Luego, a partir del número 13 y hasta el 

número 22, el profesor Samuel Alberto Manti-

lla, nuevo director de departamento de Ciencias 

Contables, asumió la edición e implementó una 

serie de estrategias diversas, manteniendo en al-

gunos casos los números creados individualmente 

por los profesores del departamento y en otros, por 

ejemplo, transcribiendo conferencias realiza-

das en la Universidad, o configurando números a 

partir de artículos propuestos por profesores.

Recuerdo que una de mis primeras tareas 

en la dirección del departamento fue solicitar 

a la biblioteca de la Pontificia Universidad Ja-

veriana el debido reconocimiento de los auto-

res de los números 13 al 22, con una adecuada 

clasificación de los artículos, porque en ese 

momento solo figuraba como autor de cada nú-

mero el editor de la revista, es decir, el profe-

sor Mantilla, cosa que, además de ilógica, era 

alejada de la verdad. El editor de esos números 

era el único evaluador de los textos y decidía de 

manera personal qué se publicaba y qué no.



A partir del número 23, asumí la edición 

de la revista, también en condición de director 

del departamento, pero con el propósito de ha-

cerla un espacio menos interno y cada vez más 

sometida a procesos de evaluación externa. 

Como es obvio, podré contarle con más detalle 

de mi experiencia a partir de ese número que 

editamos en 2007 pero que veníamos haciendo 

desde 2005.

Asumir la edición de Cuadernos de Contabi-

lidad fue una propuesta del doctor Guillermo 

Galán-Correa, decano de la facultad de Cien-

cias Económicas y Administrativas de la Ponti-

ficia Universidad Javeriana, en el año 2005, que 

terminó concretándose apenas en 2007 con el 

número 23 correspondiente al año 2007, es de-

cir, la generamos con dos años de atraso.

La revista venía de un proceso en el que se 

pensaba para la divulgación de labores de docen-

cia o, mejor, de los docentes del departamento 

de Ciencias Contables y, en algunas ocasiones, 

en torno a un solo tema que era abordado por 

uno o varios profesores. La solicitud del decano 

de la época era además muy directa: la respon-

sabilidad era llevar la revista a un proceso de in-

dexación conforme había ocurrido con otras dos 

publicaciones de la Facultad.

Esta instrucción fue objeto de varias reunio-

nes en las que mis argumentos giraban en torno 

a la dificultad de configurar números periódi-

cos derivados de investigación en temas conta-

bles por la dinámica propia de la disciplina y la 

profesión en Colombia, y la inexistencia de re-

des de investigación con otras universidades del 

país o del exterior.

Sin embargo, se acordó hacer un esfuerzo 

de gestión que permitiera generar al menos los 

tres primeros números y una vez realizados, 

volveríamos a evaluar la factibilidad de tener la 

revista en categorías altas, dentro del que hoy 

se conoce como Sistema Nacional de Ciencia, 

Tecnología e Innovación, SNCTI.

En ese contexto, asumí la revista Cuader-

nos de Contabilidad, para transformarla de un 

espacio de divulgación de trabajos académicos 

de profesores del departamento, en una revista 

abierta a la comunidad contable de Bogotá, el 

país y el exterior y que, además, se convirtiera 

en un espacio arbitrado por pares.

Tras haber generado los primeros números 

y con muchas dificultades en el proceso, pre-

sentamos la revista a una convocatoria de Pu-

blindex y obtuvimos la categoría C, que para su 

momento era la más baja del escalafón nacional. 

El proceso fue tan positivo que no tuvimos 

necesidad de revisar la conveniencia o no de 

mantener la revista en esta idea de indexación. 

Quiero decir con esto que antes de ser un pro-

ceso solamente formal o de generarnos unos 

afanes administrativos, vimos en el proceso la 

oportunidad de fortalecer académica y temáti-

camente la revista.

En su lugar, le apostamos a un proceso esca-

lonado de crecimiento dentro del Sistema que 

nos permitiera para 2016 (primer horizonte de 

planeación decenal de la Universidad y la Fa-

cultad) tenerla en categoría A1, meta que esta-

mos próximos a cumplir.

¿Quiénes recuerda o reconoce usted que fue-

ron en ese entonces las personas que impul-

saron esta idea?

Antes me gustaría recordar que Cuadernos de 

Contabilidad pasó entonces a ser una revista 



indexada, a partir del número 23 hasta junio 

de 2009, es decir, los números 24 y 25 (años 

2008) y 26 (año 2009) estuvieron en esa cate-

goría C. Luego nos volvimos a presentar a re-

clasificación y con los números 27 y 28 (años 

2009 y 2010) pasamos a la categoría B, la cual 

nos fue concedida por dos años más, es decir, 

hasta junio de 2012, que luego ampliamos por 

un año más al presentarnos a una convocatoria 

general promovida por la Universidad Javeria-

na. Con los números 33 y 34, nos presentamos 

a una nueva medición y en junio de 2013, obtu-

vimos la clasificación a categoría A2, que tenía 

un período inicial de dos años, es decir, cubre 

los números publicados hasta junio de 2015, 

pero recientemente Colciencias acaba de ampliar 

estas clasificaciones a todas las revistas científi-

cas del país, seguramente hasta 2016.

En resumen, la revista estuvo dos años en 

categoría C (entre 2008 y 2010), tres años en ca-

tegoría B (de 2010 a 2013) y desde hace dos 

años, está en categoría A2.

En ese contexto, creo que puedo contestar 

mejor su pregunta. Hoy puedo valorar mucho 

poder hacer una revista como Cuadernos de 

Contabilidad en una universidad como la Pon-

tificia Universidad Javeriana, que apoya deci-

didamente estos procesos y brinda el apoyo 

institucional para lograrlo. Al tiempo con ello, 

la labor de la Editorial ha sido fundamental en 

este crecimiento permanente y acompañado. 

Dentro del equipo de trabajo de la editorial, 

el compromiso de personas como nuestra co-

rrectora de estilo, Olga Lucía López, ha sido 

invaluable en estos años de avance en la cali-

dad de lo que publicamos y la manera como lo 

hacemos.

En ese mismo contexto institucional, sin 

duda, el apoyo del decano académico de la épo-

ca, Guillermo Galán fue decisivo, porque abrir 

la revista a comunidades distintas a la Javeriana 

no iba a ser sencillo.

Desde la idea de la indexación, muchos pro-

fesores que han actuado en calidad de autores, 

evaluadores y miembros de los comités han 

sido fundamentales y a veces invisibles. Sin la 

participación de todos ellos, la revista no po-

dría haberse estabilizado en su publicación y 

muchos menos habría llegado a la categoría A2, 

que tenemos en 2015. Agradezco sinceramente 

a todos los docentes que han actuado como au-

tores y evaluadores.

Varios docentes de planta participaron en 

el proceso operativo y editorial inicial. Espero 

no olvidar ningún nombre, pero en esto han 

apoyado el profesor Mauricio Gómez-Villegas 

cuando estuvo en la Javeriana, los profesores 

Irene Ulloa, Milena Castillo, María Victoria 

Uribe y Germán Benítez. 

Una vez terminó mi período de dirección 

del departamento, pude dedicar más tiempo 

a la edición de la revista, el esquema de traba-

jo cambió y empecé a contar con el apoyo de 

estudiantes vinculados como monitores admi-

nistrativos. Esto evidenció que la revista puede 

transitar mejor cuando su editor no es al mis-

mo tiempo el director del departamento, y ojalá 

esto siga siendo así en el futuro. 

Desde el momento en que dejé la dirección 

del departamento, pero me mantuve como edi-

tor de Cuadernos de Contabilidad, a pesar de ha-

ber iniciado mis estudios doctorales, la labor de 

personas que en su momento eran estudiantes 

como Paula Andrea Grajales (quien a partir de 



2015 regresa a labores editoriales de la revista 

luego de terminar su carrera e iniciar su vida 

laboral), Lina Villarreal, Angie Alejandra Perea, 

Estefanía Santos, Laura Marcela Triana, Javier 

Alberto Muñoz, María Alejandra Vélez, In-

grid Andrea González y Rosa Melisa Pava ha 

sido fundamental. Estos espacios no solo dan 

oportunidades laborales, sino que son sobre 

todo espacios de formación que varios de los 

estudiantes y profesores han sabido aprovechar 

de muy buena manera.

Para terminar esta respuesta, quiero vol-

ver a insistir que hay muchos nombres que se 

hacen invisibles pero que participan decidida-

mente de la construcción de la revista y que 

nos apoyan desde temas logísticos, operativos, 

financieros…

¿Es posible establecer, aunque de manera 

no tan delimitada y exacta, algunos momen-

tos por los que ha atravesado la revista en 

los 8 años que ha ejercido como editor, algo 

así como el inicio, el momento de los desa-

rrollos, el momento de la consolidación, u 

otros?

Ahora que lo pregunta, creo que la revista o, 

mejor, mi labor frente a la revista tuvo una fase 

de aprendizaje de lo que significa hacer una 

publicación periódica, comprometer autores, 

convocar comité de evaluadores, conformar co-

mités y en general, aprender la dinámica ope-

rativa inicial para estabilizar la publicación. Un 

segundo momento en ese mismo aprendizaje 

fue la presentación de la revista a los criterios 

administrados por Publindex, lo que implicaba 

cumplir indicadores de evaluación, etc.

Una vez esa fase ha sido controlada (aun-

que no puedo afirmar que sea así del todo), han 

surgido preocupaciones muy profundas sobre la 

calidad y el impacto de la revista, pero más allá 

de lo que significa ser medido en índices de ci-

tación como ISI o Scopus, o seguir ascendiendo 

en la clasificación de Publindex a la categoría 

A1, a la que esperamos llegar el año próximo 

(es decir, 2016). 

Se trata de preocupaciones por hacer que 

los artículos que publicamos sean incluidos 

como referentes temáticos en las clases de con-

tabilidad o de los temas que divulgamos para 

que esto a su vez mejore, actualice y refuerce 

lo que se enseña. No tiene mucho sentido una 

revista académica en contabilidad que no sea 

leída y usada por profesores y estudiantes de las 

disciplinas contables, aunque sabemos que ahí 

tenemos un importante reto de trabajo, que no 

depende solo de nosotros.

Esperamos de otra parte, poder hacer que los 

productos académicos que publicamos sirvan de 

referentes para formular nuevos y mejores pro-

yectos de investigación contable en Colombia y 

en otros países. En esa medida, la revista tiene 

sentido como producto académico, si mejora y 

jalona una mayor y mejor investigación.

En esencia, el reto es superar las mediciones 

de calidad desde la forma y convertir a la revista 

Cuadernos de Contabilidad en un referente cada 

vez más consultado y usado por la comunidad 

contable en los temas que publicamos.

Presiento que la etapa que ha empezado re-

cientemente tiene dos dimensiones. Por una 

parte, acudir cada vez con más frecuencia a ver-

daderos números monográficos para convocar a 

la comunidad especializada a presentar artícu-



los que podamos evaluar y finalmente publicar. 

Esta estrategia, que recién probamos con nues-

tro primer número especial de 2013, ha sido 

bien acogida y hay que trabajarla y fortalecerla.

La segunda dimensión es el aumento de pe-

riodicidad anual, es decir, pasar de una revista 

semestral a una cuatrimestral. Este reto implica 

esfuerzos de gestión significativos pero hasta 

el momento, con los números de 2015 empeza-

mos a transitarlo.

Finalmente, creo que si la revista entra a ín-

dices como Scopus, su dinámica cambiará, es-

pero que para bien. Sin embargo, ello empezará 

a ocurrir en 2016.

En esos momentos, seguramente se han ob-

tenido valiosos y significativos logros. ¿Cuá-

les destacaría usted? 

Yo creo que el más importante es tener un espa-

cio académico ganado entre la comunidad conta-

ble del país y del exterior. Aunque sabemos que 

las lógicas de otorgamiento de puntos para ascen-

sos promueven que los profesores remitan cada 

vez más artículos, al mismo tiempo esa circuns-

tancia nos ha permitido aumentar el nivel de exi-

gencia de evaluación, y eso motiva a los autores a 

buscar la revista, más allá de los puntos, como un 

espacio para validar sus trabajos, propuestas y de-

sarrollos. Esto no hubiera sido posible si la revista 

no se crea como un espacio abierto, plural, inclu-

yente y no como uno endogámico y cerrado.

Al mismo tiempo, cada vez es más satisfac-

torio ir configurando números de mayor cali-

dad en la producción temática, epistemológica, 

metodológica…, por parte de los autores. Que-

rer seguir por ese camino es sin duda uno de los 

mejores logros que hoy podemos tener.

De otro lado, creo que es significativo ir 

construyendo una revista con “músculo” suficien-

te para tener publicaciones especializadas, cada 

vez más frecuentes y seguir transitando hacia 

criterios de mayor escalafón en el SNCTI.

Sin embargo, creo que el principal logro es 

el no creernos la historia de la calidad como 

sinónimo de la categoría alcanzada y seguir 

trabajando por mejorar la revista y su uso en es-

pacios académicos e investigativos es el camino 

que debemos transitar a futuro.

No menos importante es haber configurado 

redes de autores y evaluadores en torno a temas 

especializados de la contabilidad, la contaduría, 

las finanzas y demás. Sin duda, esto es una he-

rramienta potente para la Universidad Javeria-

na y el conocimiento contable.

Para terminar, el hecho de que el programa 

de contaduría pública en el reciente informe 

para la renovación de la acreditación reconoz-

ca el proceso de indexación y reclasificación 

permanente de Cuadernos de Contabilidad como 

uno de los principales logros alcanzados en los 

últimos años, sin duda es importante, lo mismo 

que el incipiente proceso de consolidación de 

la revista estudiantil Identidad Contable, que fi-

nalmente ha nacido del interés de replicar este 

esfuerzo editorial con la producción intelectual 

de nuestros estudiantes de pre y posgrado.

Pero también hay algunas dificultades que 

se podrían determinar, como dificultades 

de la coyuntura o del momento y otras difi-

cultades que han permanecido en el tiempo. 

¿Como cuáles?

A pesar de las condiciones institucionales de 

apoyo decidido a estos esfuerzos editoriales, los 



procesos de “reforma” administrativa que ade-

lantó hace unos años la administración central 

de la Universidad han producido mucho daño, 

pues han dificultado la consolidación de un 

equipo de trabajo exclusivamente dedicado a la 

revista. Las revisiones de estructura desde los 

escritorios, sin hablar con los involucrados y 

con una mirada estrictamente administrativa, 

son una gran amenaza para cualquier proceso 

con pretensiones de largo aliento como Cua-

dernos de Contabilidad. Por suerte, el compro-

miso de autores, evaluadores y otros actores ha 

sido vital para reducir estos impactos tan des-

favorables.

De otra parte, a mí me preocupa mucho 

cuando pasan varios números de la revista y los 

profesores del departamento de ciencias conta-

bles no aparecen como autores o coautores de 

los artículos que publicamos, porque siempre 

he pensado la revista como el espacio natural 

para que los docentes de la Javeriana publi-

quen. Detrás de eso puede haber esquemas in-

adecuados de gestión o un sistema de estímulos 

de la administración central que, por momen-

tos y en contra de su filosofía, en la práctica no 

incentiva a publicar. Pero estoy seguro de que 

un profesor que hace investigación debería pre-

ocuparse permanentemente por difundir sus 

avances y resultados alcanzados mediante ar-

tículos académicos que sean evaluados por pa-

res. Esto debe nacer de la dimensión ética del 

docente investigador que se preocupa legítima-

mente por su avance en el escalafón, pero que 

sobre todo se mueve por su interés en el cono-

cimiento y la labor de investigación que la re-

vista puede promover.

También creo que cuando se evalúan artícu-

los en condición de árbitro, o se reciben con-

ceptos sobre documentos que los profesores 

han escrito, se logran aprendizajes, mejoras y 

reflexiones permanentes para seguir avanzando 

en la construcción de más y mejores produc-

tos. Y esto no solo tiene qué ver con desarrollar 

mejores habilidades de escritura y redacción, 

sino sobre todo con opciones ontológicas, epis-

temológicas y metodológicas que de ser bien 

aprovechadas pueden mejorar las habilidades 

de los profesores investigadores. Normalmente, 

la labor de evaluación se toma como una tarea 

más que se hace y ya, pero no trasciende y no se 

aprende de lo que se hace.

También preocupa que la revista sea a ve-

ces más leída y aprovechada por fuera de la 

Universidad Javeriana. Nuestras clases de in-

vestigación contable —que se dictan de sexto 

semestre hacia arriba— evidencian que casi 

en un 100% los estudiantes no conocen la 

revista hasta que llegan a esta asignatura y 

nunca han leído algún artículo publicado allí. En 

cambio, cuando tengo la oportunidad de ser 

abordado por personas que comentan lo que 

hemos publicado (bien sea para apoyar lo es-

crito o cuestionarlo), encuentro evidencia de 

esto y claro, se percibe que nuestra revista se 

lee más por fuera de la Universidad que den-

tro de ella.

La revista recorre un arduo pero importante 

y provechoso camino para alcanzar su reco-

nocimiento social/académico. ¿Cómo ha sido 

esa experiencia?

Es muy grato saber que la revista cuenta con 

un importante reconocimiento nacional y que 



cada vez más autores extranjeros nos remiten 

sus trabajos. El que se sienta que la revista es 

un espacio para la evaluación rigurosa realmen-

te anima.

El reconocimiento llega por los avances per-

manentes en el SNCTI, pero lo importante no 

es quedarnos pensando que esos escalafones 

nos hacen buenos. Debemos seguir trabajando, 

como en cualquier espacio y oficio, pero en 

este caso para hacer que la revista impacte cada 

vez más la docencia y la formulación de pro-

yectos y, sin embargo, trabajar al tiempo en au-

mentar la visibilidad, citación e impacto.

Mantener la revista abierta a múltiples mi-

radas de lo contable e irla combinando cada 

vez más con números especializados ha sido 

también parte de una estrategia que considero 

adecuada y que nos posiciona en general en la 

comunidad contable y, a la vez, en las subcomu-

nidades académicas especializadas.

En todo caso, resulta muy satisfactorio re-

cibir cada vez más reconocimiento por un 

producto gestado dentro de la Pontificia Uni-

versidad Javeriana y que ha sabido aprovechar 

la circunstancia de contar con el apoyo de una 

institución académica que comprende lo que 

este tipo de espacios implica.

A propósito del debate reciente entre algu-

nos profesores en relación con la pertinencia 

de las publicaciones universitarias naciona-

les en el ámbito de la Contabilidad y la con-

taduría, ¿cómo ve usted la situación de las 

escasas publicaciones que hay actualmente y 

sus posibilidades?

Este debate, me parece a mí, fue la semilla 

para un proyecto que está convocando a tra-

bajar en red a los editores de revistas con-

tables, de revistas académicas, profesionales y 

de estudiantes y que hasta donde hemos acor-

dado, buscará hacer más visibles y evidentes 

los distintos espacios editoriales que hay en el 

país. En principio, hay que decir que no son 

tan escasas como parece, que hay una amplia 

diversidad y eso incluye variedades temáticas, 

metodológicas, de autores y alcances de los 

documentos, etc.

Detrás de cada publicación hay importan-

tes y diversas apuestas institucionales y perso-

nales de los editores. Creo, sin embargo, que 

las revistas deben evitar caer en dos trampas: la 

primera es pensar que la calidad está asociada 

necesariamente a una mayor o mejor clasifica-

ción. Como lo he dicho antes en esta charla y 

en varios editoriales, de nada sirve que la re-

vista llegue a categoría A1 y cuartiles 3 o 2 en 

ISI y Scopus, si los estudiantes y profesores no 

alteran sus prácticas y conocimiento al leer lo 

que publicamos. La incidencia no solo puede 

verse desde la cantidad de veces que citan los 

artículos que divulgamos, sino en general el 

uso que se les da a los artículos y eso supera el 

alcance de los índices de citación. Sin embar-

go, creo que no son propósitos contradictorios 

entre sí.

La segunda trampa es pensar que acceder 

a los procesos de indexación y medición limita 

las líneas de trabajo editorial de las revistas o 

que eso impone serias restricciones temáticas, 

metodológicas o epistemológicas sobre lo que 

se publica. En mi experiencia, los procesos de 

indexación y reclasificación no han impuesto 

límites a la revista o a lo que divulgamos, más 

allá de los resultados de los procesos de evaluación 



académica que adelantamos. Creo que varios 

editores de revistas contables piensan por ejem-

plo que si buscan categorización en Publindex, 

van a tener que dejar de publicar trabajos crí-

ticos y eso es falso. Espero que la red y los es-

pacios colaborativos que estamos configurando 

ayuden a disminuir ambas trampas.

Por encima de esas trampas, la falta de 

constancia en su publicación es lo que más 

pone en riesgo las publicaciones contables, 

bien sea por la falta de apoyo sistemático de 

las instituciones o por la falta de trabajo per-

manente de los editores. Una revista implica 

un permanente proceso de trabajo que va des-

de lo más académico hasta lo más operativo. 

Si no se asumen todas estas dimensiones bajo 

adecuados esquemas de gestión y con recursos 

suficientes, las publicaciones pueden correr el 

peligro de desaparecer.

Profesor, ¿cuál considera usted que va a ser 

el futuro inmediato (las proyecciones y pers-

pectivas) de Cuadernos de Contabilidad?

Yo veo varias que se han venido mencionando 

en esta conversación, que tienen qué ver con 

distintas circunstancias y son de diferente al-

cance.

En lo inmediato, debemos ser capaces de 

gestionar el proceso para aumentar la publi-

cación a cada cuatro meses. Pese a que esto 

lo hemos hecho en los dos últimos años, se 

genera un reto muy importante en la gestión 

de la revista. Esto significa generar un ritmo 

distinto de trabajo en autores, árbitros, co-

mités, recursos financieros y personas en la 

gestión.

De otra parte, queremos presentar la revista 

a índices Scopus. En eso, el apoyo de la Edito-

rial de la Universidad será fundamental. Con 

ello estamos buscando que cuando seamos con-

vocados nuevamente por Publindex logremos la 

categoría A1, a partir de 2016.

Pero también deseamos contribuir a la red 

de editores en la que esperamos tener un es-

pacio de trabajo para ver de qué manera las 

publicaciones, entre ellas Cuadernos de Conta-

bilidad, contribuyen a la docencia y la investi-

gación en el país. También esperamos aportar 

allí nuestras ideas y experiencias para que más 

revistas colombianas en temas contables se in-

dexen.

Finalmente, por la experiencia reciente, 

esperamos hacer cada vez más frecuentes las 

revistas monográficas. Hoy, la revista puede 

mantener un número regular, con diversidad 

temática y alternarlo con números especiali-

zados. Por ejemplo, ya hemos convocado un 

número especial en el tema de convergencia 

contable en Colombia, otro en costos, viene 

uno en auditoría forense y se han propuesto nú-

meros monográficos en temas como tendencias 

de la teoría crítica en contabilidad, educación 

contable, valoración, y otros más.

Felicitándolo una vez más por este esfuerzo 

grande, termino por preguntarle si la revista 

va a celebrar de alguna manera esta llegada a 

la mayoría de edad.

Pues creo que seguir trabajando en conseguir lo 

que queremos es la mejor celebración que po-

demos hacer en este espacio editorial que espe-

ramos siga siendo cada vez más abierto, usado, 

riguroso y aportante. 
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Maintaining a journal in our setting, while im-

proving its quality and audience, is not an easy 

task, not even with the support of a solid aca-

demic institution such as the Pontificia Univer-

sidad Javeriana; as it happens, this is the case 

for the journal Cuadernos de Contabilidad of the 

Department of Accounting Sciences. Today 

the journal celebrates, as it has been 20 years 

since it published its first issue. Those familiar 

with this journey know that it has not been an 

easy task; they know about the difficulties, the 

obstacles, and also how the journal has grown 

immensely with every issue, making its way 

through in the national context and attaining 

an important international academic recog-

nition. So, in order to know more about these 

and other topics Professor Gabriel Rueda-Del-

gado, editor of Cuadernos de Contabilidad since 

2007, shared with us some of his time to talk 

about the publication. Still, I have the feeling 

this was not just a conversation; maybe for Pro-

fessor Rueda, even if he did not say so, this was 

also a time to evoke, and perhaps also a time to 

feel some emotion and nostalgia. 

Happy birthday, Cuadernos de Contabilidad!

Jorge Pinzón. Professor Rueda, what were 

the circumstances when the idea to organize 

and publish the journal Cuadernos de Contabi-

lidad came up? 

Gabriel Rueda. The journal appeared in 1995 

under the initiative of José Joaquín Maldonado, 

the first director of the then newly created de-

partment; its contents came from the proposals 

of the professors of said academic unit. As a 

whole, 12 issues of the journal were put toge-

ther, which by default was an internal publica-

tion. Then, starting on issue 13, and up to issue 

22, Professor Samuel Alberto Mantilla, as the 

new director of the Department of Accounting 

Sciences, took over the editorial duties. He im-

plemented several different strategies, in some 

cases he kept the the issues created individually 

by professors of the department, and in others, 

for example, transcribing conferences presen-

ted in the University, or giving shape to an issue 

based on the articles proposed by professors.

I remember that one of the first tasks I 

performed as director of the department was 

requesting the library of the Pontificia Univer-

sidad Javeriana to give the due acknowledge-

ment to the authors of issues 13 to 22 by means 

of an adequate classification of the articles. 

This had to be done because at the time only 

the editor, that is, Professor Mantilla, was listed 

as the author of the journal. This was not only 

illogical, but also far from the truth. The editor 

of those issues was the only one to assess the 

texts and he personally decided what was pu-

blished or not.



I undertook the direction of the journal 

starting on issue 23, also as director of the de-

partment, with the purpose of making the journal 

less of an internal space, and to have it undergo 

more external evaluation processes. Obviously, 

I can tell you in greater detail about my expe-

rience starting from that issue, which was edited 

in 2007, but had been in the making since 2005.

Taking over the position as editor of Cuadernos 

de Contabilidad was a proposal of Mr. Guillermo 

Galán-Correa, Dean of the Faculty of Economic 

and Administrative Sciences of the Pontificia Uni-

versidad Javeriana, in 2005. Just by 2007 it be-

came a fact, with issue 23 corresponding to that 

year; that is, we published it with a two-year delay.

The journal had been the subject of a pro-

cess that had set its purpose as a way to share 

about teaching endeavors, or better, those of 

the teachers of the Department of Accounting 

Sciences; in some occasions its purpose was 

sharing about a single topic that was addressed 

by one or more professors. Besides, the dean 

of the time made a very direct request: our res-

ponsibility was to have the journal undergo an 

indexation process, as it had been the case with 

two other publications of the Faculty.

This instruction was the central topic of 

several meetings in which my arguments re-

volved around the fact that it was difficult to 

put together periodical issues derived from re-

search on accounting topics. Such difficulty 

came from the very dynamics of the discipline 

and the profession in Colombia, and the fact 

that research networks with other universities 

in the country or abroad did not exist.

However, we agreed to make a managerial 

effort that would allow the generation of, at 

least, the first three issues. Once they were pu-

blished we would assess again the feasibility of 

taking the journal to the higher categories of 

what is known today as the National Science, 

Technology, and Innovation System (SNTCI).

In this context, I took up the journal Cua-

dernos de Contabilidad, in order to make it un-

dergo a transformation: from a space where 

the academic works of professors of the de-

partment were shared, into a journal open to 

the accounting community of Bogota, Colom-

bia and the rest of the world, that would also 

become a space arbitrated by peers.

After putting together the first issues, ha-

ving faced many difficulties during this process, 

we submitted the journal to a Publindex call 

and we were classified in the C category, which 

at the time was the lowest classification of the 

national ranking. The process was so positive 

that there was no need to review if it was con-

venient to keep this indexing idea for the jour-

nal. I mean, we did not just see this as a formal 

process or a way to cause ourselves some ma-

nagement endeavors; we saw in this process an 

opportunity to strengthen the journal academi-

cally and thematically.

Instead, we opted for a gradual growth 

process that would allow us by 2016 (the first 

checkpoint of the ten-year planning of the Uni-

versity and the Faculty) to have the journal 

achieve category A1, a goal we will meet soon.

Who do you remember or acknowledge were 

the people that promoted this idea at that 

time?

Before answering, I would like to remind you 

that Cuadernos de Contabilidad then went on to 



become an indexed journal. Starting on issue 

23, and up to June 2009, that is, issues 24 and 

25 (2008), and 26 (2009) were in category C. 

Then we submitted the journal for reclassifi-

cation and with issues 27 and 28 (2009 and 

2010) we were promoted to category B. This 

category was granted to the journal for another 

two years, that is, up to June 2012, which we 

extended for another year after taking part in 

a general call promoted by Universidad Jave-

riana. We submitted to a new assessment with 

issues 33 and 34, and in June 2013 we obtained 

the classification in category A2, which had an 

initial term of two years (covering the issues 

published up to June 2015). However, recently 

Colciencias extended their classifications for all 

scientific journals of the country, probably up 

to 2016.

In summary, the journal was two years in 

category C (2008 to 2010), three years in cate-

gory B (2010 to 2013), and the last two years it 

has been in category A2.

In this context, I think I can give a better 

answer to your question. Today, I greatly appre-

ciate being able to put together a journal such 

as Cuadernos de Contabilidad in a university 

such as Pontificia Universidad Javeriana, which 

decisively supports these processes and provides 

the necessary institutional support required to 

achieve them. At the same time, the work of 

the Publishing House by our side has been key 

for this permanent growth. In the work team 

of the publishing house, the commitment of 

people such as Olga Lucía López, our proofrea-

der, has been priceless during all these years for 

the advancement of the quality of what we pu-

blish and how we publish it.

Doubtlessly, in the same institutional 

context, the support of Guillermo Galán, who 

at the time the academic dean, was crucial, sin-

ce opening the journal to communities diffe-

rent to the Universidad Javeriana was not going 

to be an easy task.

Since the time when the idea of indexing 

the journal was first conceived, many pro-

fessors that acted as authors, evaluators, and 

members of the committees have been crucial, 

however invisible. Without their participation, 

it would have been impossible to turn the jo-

urnal into an steady publication, let alone to 

achieve the category A2 that we have in 2015. 

I would like to sincerely thank all the teachers 

that have acted as authors and evaluators.

Several tenured faculty members took part 

in the initial operational and editorial pro-

cess. I hope I am not missing any name; we 

have had the support of professor Mauricio 

Gómez-Villegas, when he was in Universidad 

Javeriana, professors Irene Ulloa, Milena 

Castillo, María Victoria Uribe, and Germán 

Benítez.

Once my term at the direction of the de-

partment was over, I could dedicate more time 

to the editorial work in the journal. The work 

plan changed and I started to have the support 

of students associated as management moni-

tors. This proved the journal works better when 

its editor is not the director of the department 

at the same time, and I wish this remains the 

same in the future.

From the moment I left the direction of the 

department, but stayed as the editor of Cuader-

nos de Contabilidad, and despite having started 



my PhD studies, I have regarded as fundamen-

tal the work of people that at some point were 

students, such as Paula Andrea Grajales (who, 

as of 2015, returns to her editorial work after fi-

nishing her undergraduate studies and starting 

her work life), Lina Villareal, Angie Alejandra 

Perea, Estefanía Santos, Laura Marcela Triana, 

Javier Alberto Muñoz, María Alejandra Vélez, 

Ingrid Andrea González and Rosa Melisa Pava. 

Spaces like these not only provide job opportu-

nities, but also are learning spaces that several 

students and professors have made the most of 

in a very good way.

To wrap up this answer, I would like to 

stress the fact that there are many names that 

for some reason become invisible, but that defi-

nitely have participated in the construction of 

the journal and have provided us with their su-

pport in logistics, operations, finances...

Is it possible to determine, even if not pre-

cisely, several significant moments that the 

journal has been through during the 8 years 

you have been the editor? Something like 

the beginning, the moment of the develop-

ments, the consolidation moment, or some 

other. 

Come to think about it, I think the journal, or 

better put, my work at the helm of the journal 

had a learning phase regarding the meaning of 

putting together a periodical publication, gar-

nering the commitment of the authors, calling 

an evaluation committee, conforming commit-

tees, and, in general terms, learning the initial 

operational dynamics to steady the publication. 

A second moment in the same learning process 

was submitting the journal to the criteria pro-

vided by Publindex, which implied complying 

with assessment indicators, etc.

Once in control of this stage (although I 

cannot say that such is completely the case), 

many deep concerns have surfaced regarding 

the quality and the impact of the journal. The-

se concerns go beyond the meaning of being 

assessed in citation indexes such as ISI or Sco-

pus, or continuing ascending in the Publindex 

ranking into category A1, which we expect to 

attain next year (that is, 2016).

This is about concerns regarding having the 

articles we publish included as theme referen-

ces in accounting classes or about the topics we 

publish so this, in turn, improves, updates, and 

strengthens what it is being taught. It does not 

make sense that a journal on accounting is not 

read and used by professors and students of the 

accounting disciplines, although we know that 

there we have an important work challenge 

that does not only depends on us.

On the other hand, we expect to be able to 

make that the academic products we publish 

work as reference to formulate new and better 

research projects on accounting in Colombia 

and in other countries. In this way, the journal 

makes sense as an academic product if it im-

proves and pulls more and better research.

Essentially, our challenge is to go beyond the 

form quality measurements and transform the 

journal Cuadernos de Contabilidad into a refe-

rence that is more frequently consulted and is 

used by the accounting community regarding 

the topics we publish.

I have the feeling that the stage we recently 

started has two dimensions. On the one hand, 

putting together with greater frequency real 



monographic issues, in order to call the spe-

cialized community to submit articles we can 

evaluate and finally publish. We recently tried 

this strategy with our first special edition in 

2013, which was well received, so we have to 

perfect and strengthen it.

The second dimension is the increase of 

the annual periodical publications. This means 

going from being a semi-annual journal to pu-

blishing on a four-month basis. This challenge 

implies significant management efforts, but, 

with the 2015 issues, we have started to work 

on it.

Finally, I think that if the journal enters 

into indexes such as Scopus, its dynamic will 

change, I hope for the better. However, that 

will start to happen in 2016.

By now surely many important and valuable 

achievements have been attained. Which 

ones would you highlight?

I think the most important is to have won an 

academic space in the national and interna-

tional accounting community. Although we 

know that the logic behind granting points for 

promotions are behind the fact that professors 

submit more articles every time, in turn, this 

circumstance has allowed us to increase the 

demand levels of the evaluation and this moti-

vates authors to look for the journal beyond po-

ints, as a space to validate their work, proposals, 

and developments. This would not have been pos-

sible if the journal had been not created as 

plural, inclusive and open space, and not as an 

exclusively local and closed one.

At the same time, every time it is more 

satisfying to put together issues with a higher 

quality in their topical, epistemological, and 

methodological production on the author's 

side. The fact that we want to follow this 

road is one of the best achievements we have 

today.

Moreover, I think that it is quite significant 

to build a journal with big enough “muscles” to 

have more frequent specialized publications 

and that keeps striving towards criteria for a 

higher classification in the SNCTI.

However, I think the main achievement 

is not believing that tale about quality as a sy-

nonym of the category we attained, and con-

tinuing our work on the improvement of the 

journal and its use in academic and research 

spaces; such is the way we have to follow for 

the future.

It is equally important to have configured 

author and evaluator networks around specia-

lized topics in accounting, accountancy, finan-

ces, and other. Doubtlessly, this is a potent tool 

for Universidad Javeriana and the accounting 

knowledge. 

Lastly, the fact that the Public Accounting 

program acknowledges the permanent indexa-

tion and reclassification process of Cuadernos 

de Contabilidad in the recent report for the re-

newal of their accreditation as one of the main 

achievements of the last few years is without 

a doubt very important. Similarly important is 

incipient consolidation process of the student 

journal Identidad Contable; it is quite significant 

that the interest to replicate this editorial effort 

has finally emerged, with the intellectual pro-

duction of our undergraduate and graduate pro-

grams students. 



Still, there are also some difficulties that 

could be established, such as difficulties in 

the transition process or those which happe-

ned momentarily, and other difficulties that 

have persisted through time. Which are the-

se difficulties?

Despite the institutional environment of 

dedicated support to our editorial efforts, the 

administrative “change” processes held seve-

ral years ago by the central management of the 

University caused a great deal of damage. They 

have make difficult to consolidate a work team 

exclusively dedicated to the journal. The struc-

tural reviews that came from the desks, not tal-

king about those involved, and strictly speaking of 

the administrative area, are a significant threat 

for any process that intends to run for a long 

time, such as Cuadernos de Contabilidad. Luc-

kily, the commitment of authors, evaluators, 

and other actors has been key to reduce such ad-

verse impacts.

Furthermore, I feel deeply worried when 

several issues of the journal go by and the pro-

fessors of the department of accounting scien-

ces do not appear as authors or co-authors 

of the articles we publish, since I have always 

thought of the journal as the natural space 

for the teachers of Universidad Javeriana to 

publish. Behind this issue we may have inade-

quate management schemes or a reward system 

from the central management that —at times 

and working against their philosophy— in 

practice does not incentive publishing. Howe-

ver, I am sure that a professor that works on re-

search must have a permanent concern to share 

the results and advances he attains by means 

of peer-reviewed academic articles. This con-

cern must come form an ethical dimension of 

the teacher-researcher legitimately worries for 

his own advancement in the ranking, but that 

is also moved by his interest in knowledge and 

the research duty promoted by the journal.

I also believe that when we evaluate arti-

cles as an arbiter, or when we receive concepts 

about documents that the professors have writ-

ten, we do not attain the permanent learning, 

improvements, or reflections that allow us to 

keep advancing with the construction of more 

and better products. This not only deals with 

developing better writing and redaction abili-

ties, but also with ontological, epistemological, 

and methodological options that, if well used, 

may improve the abilities of teacher-resear-

chers. Normally the assessment task is perfor-

med as merely another task to be done, but 

does not have any transcendence, and we do 

not learn from what is done.

I am also concerned by the fact that people 

read and use the journal more outside Univer-

sidad Javeriana. Our classes of research on ac-

counting —given from the sixth semester of the 

major and onwards— show that nearly 100% 

of the students do not know about the jour-

nal until they get to this subject, and have ne-

ver read an article published in it. In contrast, 

when I have the opportunity to talk with people 

that comment on what we publish (either to su-

pport or criticize what is written), I find eviden-

ce of the aforementioned issue, and of course, I 

perceive that our journal is read by more people 

outside our university than within it.

The journal is going through a tough, but im-

portant and bountiful road to attain social 



and academic recognition. How has this ex-

perience been?

It is very rewarding to know that the jour-

nal has an important national recognition and 

that more and more foreign authors are sen-

ding us their works. It is really encouraging to 

know that the journal feels like a space for rigo-

rous evaluation.

Recognition comes from our permanent 

advances in the SNCTI, but what is really im-

portant is that we do not keep thinking that 

those classifications make us good. We must 

keep working, similarly to any other area and 

profession, but in this case to ensure that the 

journal has a greater impact on teaching and 

project formulation, while working at the 

same time in increasing the visibility, cita-

tions, and impact.

Keeping the journal open to multiple po-

ints of view on accounting and blending more 

frequently traditional issues with specialized 

issues has also been part of the strategy that 

I consider appropriate. In general terms, this 

strategy positions us in the accounting commu-

nity and, at the same time, in the specialized 

academic sub-communities.

In any case, it results very gratifying to recei-

ve increasing recognition for a product created 

within the Pontificia Universidad Javeriana, that 

has made the most of the institutional support it 

enjoys from an academic institution that unders-

tand what this kind of space implies. 

Speaking of the recent debate between 

some professors in regards to the relevance 

of national university publications on Ac-

counting and accountancy, how do you see 

the situation of the few currently existing 

publications their possibilities?

It seems to me that this debate was the seed 

for a project that is calling editors of accoun-

ting journals, of academic, professional and 

student journals, to work in a network and, up 

to the point we have agreed upon, will try to 

increase the visibility and notoriety of the di-

fferent existing editorial spaces in the country. 

For starters, we have to say that they are not 

as scarce as they appear to be; there is a wide 

diversity which includes several different to-

pics, methodologies, authors, scope of the docu-

ments, etc.

Behind every publication there are impor-

tant and different motivations of the institution 

and personal motivations of the editors. I belie-

ve, however, that journals have to avoid falling 

in two pitfalls: the first one is to think that qua-

lity is necessarily associated to a higher or bet-

ter classification. As I have previously said in 

this conversation, as well as in several editorial 

articles, it is worth nothing that a journal achie-

ves category A1 and 3 or 2 quartiles in ISI and 

Scopus, if students and professors do not chan-

ge their practices and knowledge after reading 

what we publish. Incidence cannot just be seen 

in the amount of times the articles we share are 

cited, but, generally speaking, in the use given 

to those articles, which goes beyond the scope 

of the citation indexes. However, I believe that 

these purposes do not contradict each other. 

The second pitfall is to think that having 

access to the indexing and measurement pro-

cesses limits the editorial lines of work of the 

journals or that it imposes serious thematic, 

methodological, or epistemological restrictions 



on what is published. In my experience, the in-

dexing and reclassification processes have not 

imposed limits to the journal or to what we pu-

blish, beyond the results of the academic eva-

luation processes we hold. I think several editors 

of accounting journals think that if they strive 

for categorization in Publindex, they will have 

to stop publishing critical works and that is fal-

se. I hope the network and the collaborative 

spaces that we are configuring help to reduce 

these pitfalls.

Beyond these pitfalls, the lack of steadiness 

in the publications is what threatens accoun-

ting publications the most, be it due to a lack 

of systematic help from institutions or due to 

a lack of permanent work from the editors. A 

journal implies a permanent work process that 

goes from the highest academic levels to the 

highest operational levels. If those dimensions 

are not assumed under adequate management 

schemes, and with enough funding, publica-

tions may be in risk of disappearance.

Professor, what do you think will be the im-

mediate future (projections and perspecti-

ves) for Cuadernos de Contabilidad?

I think several projections that I have mentioned 

during this conversation, each dealing different 

circumstances and that have a different scope.

In the immediate future, we should be able 

to manage the process to increase the publication 

frequency to every four months. Despite what 

we have done for the last two years, it generates a 

very important challenge for the management of 

the journal. This means to create a different work 

pace for authors, arbiters, committees, financial 

resources, and people in the management.

On the other hand, we want to submit the 

journal to the Scopus Index. For this, the support 

of the Editorial of the University will be crucial. 

This endeavor will cause that, when we are ca-

lled again by Publindex, we achieve category 

A1, starting from 2016.

We also want to contribute to the network 

of editors, in which we hope to have a work 

space to see how publications, including Cua-

dernos de Contabilidad, contribute to teaching 

and research in the country. We also expect to 

provide help there with our ideas and experien-

ces, so more Colombian journals on accounting 

topics are indexed.

Finally, and as a result of our recent ex-

perience, we hope to make the monographic 

issues more frequent. Today the journal may 

have a regular issue, with a diversity of topics 

and alternate it with an specialized issue. For 

example, we have already called for a special 

issue on the accounting convergence topic in 

Colombia; another one on costs; we have one 

on forensics audits in progress; and there have 

been proposals for monographic issues on to-

pics such as critical theory on accounting, ac-

counting education, valuation, and some other.

We would like to congratulate you once 

again for this great effort. My final question 

will be, is the journal going to celebrate in 

some way this becoming of age?

Well, I think that continuing our work towards 

the achievement of what we want is the best 

celebration we can do in this editorial space, 

hoping that every time it will be more open, 

used, rigorous, and contributing. 
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Manter uma revista no nosso meio, melho-

rando cada vez mais a qualidade e retendo a 

atenção do público alvo, não é uma tarefa fá-

cil, ainda que contando com o apoio de uma 

instituição acadêmica sólida como a Pontifícia 

Universidade Javeriana; tal o caso da revista 

Cuadernos de Contabilidad, do departamento de 

Ciências Contábeis. E hoje a revista está a fes-

tejar que há vinte anos publicou seu primeiro 

número. Aqueles que conhecem de perto este 

percurso sabem que o labor não tem sido sim-

ples, mesmo sabem das dificuldades, dos obs-

táculos, mas também de como, número trás 

número, a revista agigantou-se se abrindo passo 

no âmbito nacional e obtendo importante re-

conhecimento académico internacional. Para 

falar de estas coisas e outras mais, o professor 

Gabriel Rueda-Delgado, editor de Cuadernos de 

Contabilidad desde 2007, dedicou-nos um tem-

pão para conversar sobre a publicação, mais 

algo faz suspeitar que não apenas foi conversa, 

talvez e sem ele o aceitar, para o professor Rue-

da este tempão foi também evocação e até mes-

mo emoção e nostalgia.

Parabéns a você, Cuadernos de Contabilidad!

Jorge Pinzón. Professor Rueda, quais as cir-

cunstancias em que a ideia de organizar e 

publicar a revista Cuadernos de Contabilidad 

surgiu?

Gabriel Rueda. A revista surgiu no ano 1995 

por iniciativa de José Joaquín Maldonado, pri-

meiro diretor do recém-criado departamento, 

e seu conteúdo era proposto pelos professores 

dessa unidade académica. Em total foram 

criados 12 números da revista que, por defi-

nição, era uma publicação interna. Posterior-

mente, a partir do número 13 para o número 

22, o professor Samuel Alberto Mantilla, novo 

diretor do departamento de Ciências Contá-

beis, assumiu a edição e implementou uma 

série de estratégias diversas, mantendo em al-

guns casos os números criados individualmen-

te pelos professores do departamento, mas em 

outros, por exemplo, transcrevendo conferen-

cias realizadas na universidade, ou configuran-

do números a partir de artigos propostos pelos 

professores.

Lembro que uma das minhas primeiras ta-

refas na diretoria do departamento foi solicitar 

à biblioteca da Pontifícia Universidade Javeria-

na o devido reconhecimento dos autores dos 

números 13 para 22, com a adequada classifi-

cação dos artigos porque nesse momento só 

figurava como autor de cada número o editor 

da revista, ou seja, o professor Mantilla, o que, 

além de ilógico era afastado da verdade. O edi-

tor desses números era o único avaliador dos 

textos e decidia de maneira pessoal o que se pu-

blicar e o que não.



A partir do número 23, assumi a edição da 

revista, mesmo em condição de diretor do de-

partamento, mas com o propósito de fazer dela 

um espaço menos interno e, submetendo-a 

cada vez mais a processos de avaliação externa. 

É claro, eu poderia até contar com mais detal-

hamento da minha experiência a partir desse 

número que editamos no ano 2007, mas que 

vinhamos fazendo desde o ano 2005.

Assumir a edição de Cuadernos de Conta-

bilidad foi uma proposta do doutor Guillermo 

Galán-Correa, decano da faculdade de Ciências 

Económicas e Administrativas da Pontifícia 

Universidade Javeriana, no ano 2005, que ter-

minou se concretando apenas no 2007 com o 

número 23 correspondente ao ano 2007, ou 

seja, ela foi gerada com dois anos de atraso.

A revista vinha de um processo em que ela 

era pensada para divulgar os labores de docên-

cia ou, melhor, dos docentes do departamento 

de Ciências Contábeis e, por vezes, em torno 

de um único tema que era abordado por um ou 

vários professores. O pedido do decano da épo-

ca era, além de tudo, muito claro: a responsa-

bilidade era colocar a revista num processo 

de indexação conforme acontecido com duas 

outras publicações da Faculdade.

Tal instrução foi objeto de várias reuniões 

nas que as minhas argumentações giravam em 

torno da dificuldade de configurar números pe-

riódicos derivados de pesquisa em temas con-

tábeis pela dinâmica própria da disciplina e a 

profissão na Colômbia, e a inexistência de redes 

de pesquisa com outras universidades do país 

ou no estrangeiro.

No entanto, combinou-se fazer esforço de 

gestão que permitisse gerar, pelo menos os três 

primeiros números e uma vez realizados, ava-

liaríamos mais uma vez a factibilidade de ter a 

revista em categoria alta, dentro de aquilo que 

hoje é conhecido como Sistema Nacional de 

Ciência, Tecnologia e Inovação, SNCTI.

Nesse contexto, eu assumi a revista Cuader-

nos de Contabilidad para transformá-la de um 

espaço de divulgação de trabalhos acadêmicos 

dos professores do departamento para uma re-

vista aberta à comunidade contábil de Bogotá, o 

país e o exterior e que, além disso, virasse num 

espaço avaliado por pareceristas.

Após gerar os primeiros números e com 

tantas dificuldades no processo, apresentamos 

a revista numa chamada de Publindex e obtive-

mos a categoria C, que para o momento era a 

mais baixa do escalão nacional. O processo foi 

tão positivo que não precisamos rever a conve-

niência ou não de manter a revista nessa ideia 

de indexação. Gostaria de dizer ai que antes do 

que um processo meramente formal e de nós 

criar preocupações administrativas, vimos no 

processo a oportunidade de fortalecer a revista 

académica e tematicamente.

Em vez disso, empenhamo-nos num proces-

so escalado de crescimento dentro do Sistema 

que nos permitisse posicioná-la em categoria 

A1 para o ano 2016 (primeiro horizonte de pla-

nejamento decenal da Universidade e a Facul-

dade), meta que estamos prestes a conseguir.

Quem o senhor se lembra ou reconhece que 

foi então o pessoal que impingiu a ideia?

Primeiro eu gostaria de lembrar que Cuader-

nos de Contabilidad tornou-se então uma revista 

indexada a partir do número 23 para junho de 

2009, ou seja, os números 24 e 25 (anos 2008) 



e 26 (ano 2009) estiveram nessa categoria C. 

Voltamos a nos apresentar para reclassificação 

com os números 27 e 28 (anos 2009 e 2010) e 

ficamos em categoria B, que nos foi dada por 

dois anos mais, ou seja, até junho de 2012, mas 

foi prorrogada por mais um ano quando apre-

sentamo-nos a chamada geral promovida pela 

Universidade Javeriana. Com os números 33 e 

34, apresentamo-nos para uma nova classifi-

cação e em junho de 2013, obtivemos categoria 

A2, que tinha um período inicial de dois anos, 

ou seja, abrange os números publicados até 

junho de 2015, mas recentemente Colciencias 

ampliou estas classificações para toda revista 

científica no país, com certeza até 2016.

Em suma, a revista esteve dois anos na cate-

goria C (entre 2008 e 2010), três anos na ca-

tegoria B (de 2010 a 2013) e desde há dois anos 

para cá, está na categoria A2.

Nesse contexto, acho que vou contestar mel-

hor a sua pergunta. Hoje posso valorar muito ter 

podido fazer uma revista como Cuadernos de Con-

tabilidad em uma universidade como a Pontifícia 

Universidade Javeriana, que apoia decididamente 

esses processos e fornece apoio institucional para 

conseguir. Ao mesmo tempo, a labor da Editorial 

tem sido fundamental neste crescimento perma-

nente e acompanhado. Dentro da equipe de tra-

balho da editora, o compromisso de pessoas como 

a nossa revisora, Olga Lucía López, é inestimável 

nestes anos de avanço na qualidade do que publi-

camos e a maneira como o fazemos.

Nesse mesmo contexto institucional, sem 

dúvida, o apoio do decano académico da época, 

Guillermo Galán foi decisivo porque abrir a re-

vista para comunidades diferentes da Javeriana 

não ia ser fácil.

Desde a ideia da indexação, muitos profes-

sores que atuaram como autores, pareceristas e 

membros dos comitês, foram fundamentais, e por 

vezes invisíveis. Sem a participação de todos 

eles, a revista não tivesse podido se estabilizar 

na publicação e ainda menos, houver alcança-

do à categoria A2 que temos no 2015. Agradeço 

sinceramente a todos os docentes que atuaram 

como autores e pareceristas.

Vários docentes participaram do processo 

operativo e editorial inicial. Espero não esquecer 

nome nenhum, porque aí apoiaram o professor 

Mauricio Gómez-Villegas quando esteve na Jave-

riana, os professores Irene Ulloa, Milena Casti-

llo, María Victoria Uribe y Germán Benítez. 

Uma vez acabou meu período de diretoria 

do departamento, consegui dedicar mais tempo 

para a edição da revista, o esquema de trabal-

ho mudou e comecei a ter apoio de discentes 

vinculados como monitores administrativos. 

Isso evidenciou que a revista pode transitar me-

lhor quando o editor não é ao mesmo tempo 

o diretor do departamento, e tomara que isso 

continue a ser assim no futuro. 

A partir do momento em que abandonei a 

diretoria do departamento, mas fiquei como 

editor de Cuadernos de Contabilidad, embora 

eu tivesse iniciado estudos doutorais, tem sido 

fundamental a  labor do pessoal então discente 

como Paula Andrea Grajales (quem a partir do 

2015 regressou aos labores editoriais da revista 

após culminar a graduação e começar a vida 

laboral), Lina Villarreal, Angie Alejandra Perea, 

Estefanía Santos, Laura Marcela Triana, Javier 

Alberto Muñoz, María Alejandra Vélez, In-

grid Andrea González y Rosa Melisa Pava. Estes 

espaços não apenas dão oportunidade laboral, 



mas sobre todo são espaços de formação que 

vários dos discentes y docentes souberam apro-

veitar de jeito muito bom.

Para terminar a resposta, quero de novo in-

sistir que tem muito pessoal que resulta invisível 

mas participam decididamente na construção 

da revista e apoia desde assuntos logísticos, 

operativos, financeiros, etecetera.

É possível estabelecer, embora de jeito não 

tão delimitado e exato, alguns momentos pe-

los que a revista atravessou nos oito anos que 

tem exercido como editor, algo assim como o 

início, o momento dos desenvolvimentos, o 

momento da consolidação, ou outros?

Agora que você pergunta, acho que a revista, 

ou meu labor frente à revista, teve uma fase de 

aprendizagem do que significa fazer uma pu-

blicação periódica, comprometer autores, convo-

car comité de pareceristas, conformar comitês 

e, em geral, aprender a dinâmica operativa ini-

cial para estabilizar a publicação. Um segundo 

momento nessa aprendizagem foi a apresen-

tação da revista aos critérios administrados de 

Publindex, que implicou atingir indicadores de 

avaliação, etc.

Uma vez tal fase controlada (embora não 

posso afirmar que isso é completamente assim), 

surgiram preocupações bem profundas sobre a 

qualidade e impacto da revista, mais para além 

do que significa ser medido em índices de ci-

tação como ISI ou Scopus, ou seguir ascenden-

do na classificação de Publindex a categoria A1, 

a que esperamos conseguir o ano seguinte (ou 

seja, 2016). Trata-se das preocupações por fazer 

que os artigos que publicamos sejam inclusos 

como referentes temáticos nas classes de con-

tabilidade ou das questões que divulgamos para 

que isso, por sua vez, melhore, atualize e refor-

ce o que se ensina. Não tem tanto sentido uma 

revista académica em contabilidade que não 

seja lida e usada por docentes e discentes das 

disciplinas contábeis, ainda sabendo que eis im-

portante desafio de trabalho que não depende 

unicamente de nós.

Esperamos de outro lado, que os produtos 

académicos que publicamos sirvam de referen-

te para formular novos e melhores projetos de 

pesquisa contábil na Colômbia e outros países. 

Nessa medida, a revista vai ter sentido como 

produto académico se melhorar e empurrar 

mais e melhor pesquisa.

Em essência, o desafio é de superar as afe-

rições de qualidade desde a forma e converter a 

revista Cuadernos de Contabilidad em referente 

cada vez mais consultado e usado pela comuni-

dade contábil nas questões que publicamos.

Prevejo que o estágio que começou recente-

mente tem a ver com duas dimensões. Por um 

lado, o recorrer cada vez com maior frequência a 

verdadeiros números monográficos para convidar 

à comunidade especializada a apresentar artigos 

que pudermos avaliar e finalmente publicar. Esta 

estratégia, que recém provamos com o nosso pri-

meiro número especial de 2013, foi bem recebida 

e é preciso trabalhar nela e fortalecê-la.

A segunda dimensão é o aumento de perio-

dicidade anual, ou seja, passar de uma revista 

semestral para uma quadrimestral. Este desafio 

implica esforços de gestão significativos pero 

até hoje, com os números de 2015, começamos 

a transitá-los.

Por fim, acredito que se a revista entra em 

índices tais como Scopus, sua dinâmica vai mu-



dar, espero que para o bem. No entanto, isto vai 

acontecer no 2016.

Agora, com certeza tem se obtido valiosas 

e significativas realizações. Quais o senhor 

destacaria? 

Acho que o mais importante é ter um espaço 

académico ganho entre a comunidade contábil 

do país e do exterior. Embora saibamos que as 

lógicas de atribuição de pontos para ascendi-

mento promovam que os professores encamin-

hem cada vez mais artigos, ao mesmo tempo tal 

circunstancia tem nos permitido aumentar o 

nível de exigência de avaliação e isso motiva os 

autores a procurarem a revista, mais para além 

dos pontos, como espaço para validar seus tra-

balhos, propostas e desenvolvimentos. Isso não 

tivesse sido possível se a revista não fosse cria-

da como espaço aberto, plural, inclusivo e não 

como um endógamo e fechado.

Ao tempo, é cada vez mais satisfatório ir 

configurando números de maior qualidade na 

produção temática, epistemológica, metodoló-

gica, etc., por parte dos autores. Querer seguir 

por esse caminho é sem dúvida uma das maio-

res conquistas que hoje temos conseguido.

De outro lado, é significativo ir construindo 

uma revista com sustentáculo suficiente para 

ter publicações especializadas, cada vez mais 

frequentes e seguir transitando para critérios 

de maior escalão no SNCTI.

No entanto, acho que a principal conquista 

é não acreditar na história da qualidade como 

sinónimo da categoria alcançada e continuar a 

trabalhar por melhorar a revista e seu uso em 

espaços académicos e investigativos é o camin-

ho que nós devemos transitar a futuro.

Não menos importante é ter configurado re-

des de autores e avaliadores em torno de temas 

especializados da contabilidade, as finanças y 

outras. Sem dúvida, esta é uma ferramenta po-

tente para a Universidade Javeriana e o conhe-

cimento contábil.

Para terminar, o fato do programa de conta-

bilidade pública no recente informe para a re-

novação da acreditação reconhecer o processo 

de indexação e reclassificação permanente de 

Cuadernos de Contabilidad como um dos princi-

pais sucessos alcançados nos últimos anos, sem 

dúvida é importante, mesmo que o incipiente 

processo de consolidação da revista estudantil 

Identidad Contable, que finalmente nasceu do 

interesse de replicar este esforço editorial com 

a produção intelectual de nossos alunos de pre 

e pós-graduação.

Mas, mesmo tem de haver dificuldades que 

poderiam se determinar, como dificuldades 

da conjuntura ou do momento e outras difi-

culdades que têm permanecido ao longo do 

tempo, poderia nos falar disso?

Apesar das condições institucionais de apoio 

decidido a estes esforços editoriais, os proces-

sos de “reforma” administrativa que adiantou a 

administração central da universidade há uns 

anos atrás produziram muito estrago, pois difi-

cultaram a consolidação da equipe de trabalho 

dedicado exclusivamente à revista. As revisões 

de estrutura desde as escrivaninhas, sem falar 

com os envolvidos e com uma visão meramen-

te administrativa são grande ameaça para qual-

quer processo com pretensões de longo prazo 

como Cuadernos de Contabilidad. Felizmen-

te, o compromisso de autores, pareceristas e 



outros atores foi vital para reduzir estes impac-

tos tão desfavoráveis.

De outro lado, me importo muito se pas-

sar vários números da revista e os professores 

do departamento de ciências contábeis não 

aparecer como autores ou coautores de arti-

gos que publicamos, porque sempre concebi 

a revista como o espaço natural para os do-

centes da Javeriana publicar. Por trás de isso 

pode haver esquemas inadequados de gestão 

ou um sistema de estímulos da administração 

central que, por momentos e em contrário da 

sua filosofia, na prática não incentiva para pu-

blicar. Mas, tenho certeza que um professor 

que pesquisa deveria se preocupar permanen-

temente por espalhar seus avanços e resulta-

dos alcançados mediante artigos académicos 

que sejam avaliados por pareceristas. Isso deve 

nascer da dimensão ética do docente pesqui-

sador que se preocupa legitimamente por seu 

avanço na escala, mas sobretudo é movido por 

seu interesse no conhecimento e o labor de 

pesquisa que a revista visa promover.

Mesmo acho que quando são avaliados arti-

gos em condição de parecrista, ou são recebidos 

conceitos sobre documentos que os professo-

res escreveram, se conseguem aprendizagens, 

melhoramentos e reflexões permanentes para 

seguir avançando na construção de mais e me-

lhores produtos. E isso não apenas tem a ver 

com desenvolver melhores habilidades de escrita 

e redação senão mormente com opções ontoló-

gicas, epistemológicas e metodológicas que de 

serem bem aproveitadas poderiam aprimorar 

as habilidades dos professores pesquisadores. 

Normalmente, a labor de avaliação é assumida 

como uma tarefa mais que simplesmente se faz, 

mas não transcende e não se aprende daquilo 

que se faz.

Mesmo preocupa que a revista seja, às vezes, 

mais lida e aproveitada por fora da Universidade 

Javeriana. Nossas aulas de pesquisa contábil que 

se dizem de sexto semestre para arriba, eviden-

ciam que quase em sua totalidade os discentes 

não conhecem a revista até receber esta matéria 

e nunca leram artigo publicado lá nenhum. Con-

tudo, quando tiver a oportunidade de ser aborda-

do por pessoal que fala do que publicamos (bem 

para apoiar a escrita ou questionar), a gente tem 

evidencia disso e claramente se percebe que a 

nossa revista é lida mais por fora da universidade 

do que dentro dela.

A revista percorre um árduo, mas importan-

te e proveitoso caminho para alcançar seu 

reconhecimento social e académico, como 

foi essa experiência?

É muito prazenteiro saber que a revista conta 

com um importante reconhecimento nacional 

e que cada vez mais autores estrangeiros enca-

minham-nos seus trabalhos. O fato de se sentir 

que a revista é espaço para a avaliação rigorosa 

realmente anima.

O reconhecimento vem pelos avanços per-

manentes no SNCTI, mas o importante não é 

nos ficar pensando que esses escalões nos fa-

zem bons. Devemos continuar a trabalhar como 

em qualquer espaço e oficio, mas neste caso 

para fazer a revista impactar cada vez mais à 

docência e a formulação de projetos y, no en-

tanto, trabalhar á vez em aumentar a visibilida-

de, citação e impacto.

Manter a revista aberta às múltiplas mi-

radas do contábil e misturá-la, cada vez mais, 



com números especializados foi também par-

te de uma estratégia que considero adequada 

e que nos posiciona em geral na comunidade 

contábil e, ao tempo, nas subcomunidades aca-

démicas especializadas.

Em todo caso, resulta muito satisfatório 

receber, cada vez mais, reconhecimento por 

um produto gestado dentro da Pontifícia Uni-

versidade Javeriana e que soube aproveitar a 

circunstância de contar com o esteio de uma 

instituição académica que compreende o que 

este tipo de espaços implica.

Comentando sobre o debate recente entre 

alguns professores no que diz respeito da 

pertinência das publicações universitárias 

nacionais no âmbito da Contabilidade, como 

vê o senhor a situação das escassas publi-

cações que atualmente há e suas possibilida-

des?

Este debate, acho, foi a semente para um pro-

jeto que convida para trabalhar em rede aos 

editores de revistas contábeis, de revistas aca-

démicas, profissionais e de discentes e que até 

onde a gente combinou, procurará visibilizar e 

evidenciar os diferentes espaços editoriais que 

o país tem. No começo, teria de dizer que não 

acho nem tão escassas como parecesse e que há 

uma ampla diversidade e isso inclui variedades 

temáticas, metodológicas, de autores, escopos 

dos documentos, etecetera.

Por trás de cada publicação tem importan-

tes e variegadas apostas institucionais e pes-

soais dos editores. 

Acho, contudo, que as revistas devem evitar 

cair em duas armadilhas: a primeira é pensar 

que a qualidade é associada necessariamente 

com uma maior ou melhor classificação. Como 

já falei, nesta conversa e em vários editoriais, 

de nada serve que a revista consiga estar em ca-

tegoria A1 e quartis 3 ou 2 em ISI e Scopus, se 

os alunos e professores não alteram suas prá-

ticas e conhecimento ao ler o que publicamos. 

A incidência não apenas pode se ver desde a 

quantidade de vezes que os artigos que divul-

gamos são citados senão, em geral, o uso que 

se dá aos artigos e isso ultrapassa o escopo dos 

índices de citação. No entanto, acho que não 

são propósitos contraditórios entre si.

A segunda armadilha é pensar que acessar 

nos processos de indexação e aferição limita as 

linhas de trabalho editorial das revistas ou que 

isso impõe serias restrições temáticas, metodo-

lógicas ou epistemológicas sobre o que é publi-

cado. Na minha experiência, os processos de 

indexação e reclassificação não impuseram li-

mites à revista ou ao divulgado, mais para além 

dos resultados dos processos de avaliação acadé-

mica que adiantamos. Acho que vários editores 

de revistas contábeis pensam, por exemplo, que 

se o que se procura é categorização em Publin-

dex, vão ter que deixar de publicar trabalhos 

críticos e isso é falso.

Espero que a rede e os espaços colaborati-

vos que estamos configurando ajudem para di-

minuir ambas as armadilhas.

Por cima dessas armadilhas, a falta de cons-

tância na publicação é o que mais põe em ris-

co as publicações contábeis, bem seja por falta 

de apoio sistemático das instituições, bem por 

falta de trabalho permanente dos editores. Uma 

revista implica um permanente processo de 

trabalho que vai desde o mais académico até o 

mais operativo. Se não se assumem todas essas 



dimensões sob adequados esquemas de gestão 

e com recursos suficientes, as publicações po-

dem correr o perigo de desaparecer.

Professor, qual considera vai ser o futuro 

imediato (as projeções e perspectivas) de 

Cuadernos de Contabilidad?

Visibilizo várias que já foram mencionadas nes-

ta conversa, que tem a ver com diferentes cir-

cunstancias e são de diferente escopo.

No imediato, devemos ser capazes de gerir 

o processo para acrescentar a publicação para 

cada quatro meses. Pese a que isso já foi feito 

nos dois últimos anos, gera-se um desafio muito 

importante na gestão da revista. Isso significa 

gerar um ritmo diferente de trabalho com auto-

res, pareceristas, comitês, recursos financeiros, 

tradutores e pessoas na gestão.

De outro lado, queremos apresentar a revis-

ta a índices Scopus. Nisso, o apoio da Editorial 

da Universidade será fundamental. Com isso 

estamos procurando que quando formos convo-

cados de novo por Publindex consigamos a ca-

tegoria A1, a partir do 2016.

Mas também desejamos contribuir com a 

rede de editores na que esperamos ter um espaço 

de trabalho para ver de qual maneira as pu-

blicações, entre elas Cuadernos de Contabilidad, 

contribuírem para a docência e pesquisa no 

país. Mesmo esperamos contribuir com as nos-

sas ideias e experiências para que mais revistas 

colombianas em questões contábeis forem in-

dexadas.

Por fim, dada a experiência recente, espe-

ramos fazer cada vez mais frequentes as revis-

tas monográficas. Hoje, a revista pode manter 

um número regular, com diversidade temáti-

ca e alterná-lo com números especializados. Por 

exemplo, já fizemos chamada a artigos para 

um número especial no tema de convergência 

contábil na Colômbia, outro em custos, vem 

mais um em auditoria forense e tem se propos-

to números monográficos em temas como ten-

dências da teoria crítica em contabilidade, 

ensino contábil, valoração e mais outros. 

Parabenizando-os mais uma vez por este es-

forço grande, finalizo perguntando si a re-

vista vai comemorar de alguma maneira este 

arribo à maioridade.

Pois acho que continuar a trabalhar em con-

seguir aquilo que desejamos é a melhor co-

memoração que pudermos fazer neste espaço 

editorial que esperamos continue a ser cada vez 

mais aberto, usado, rigoroso e fornecedor. 
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